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秦华孙,1935年9月生，江苏高邮人。于1961年外交学院毕业后进入外交部工作，曾担任外交部国际司司

长、外交部部长助理，并于1995年至2000年1月担任中国常驻联合国代表、特命全权大使。由他撰写的回忆

录《出使联合国》一书由新华出版社出版发行，这是新华出版社“新中国外交亲历”系列丛书的第十一本。

中国驻南斯拉夫大使馆被炸后

联合国安理会内部的斗争
1999年5月7日晚约7时许，我正参

加一个招待会，法国大使急匆匆地走来

问我：你们的大使馆被炸了，知道吗?我

说不知道，并问：我们哪个使馆被炸?他

告：是中国驻南斯拉夫大使馆被炸，他是

刚从CNN电视台听到的。当时，美国为

首的北约正因科索沃问题而对南斯拉夫

狂轰滥炸。我对法国大使说：对不起，我

得马上回去。

我回到我们常驻联合国代表团，发现

大家像炸了锅似的，个个义愤填膺。我立

即召开代表团领导成员会议，商讨对策；

同时指定专人跟踪形势的新发展。会议

开到晚上10时，决定要求召开安理会紧急

会议，审议北约炸我使馆问题。我们将紧

急会议时间定在午夜l2时，这是因为：一

要请示国内，二要为各国参加会议的人留

有一些准备的时间。我和副代表亲自给

安理会各成员国大使打电话通知，以示重

视，保证第一、二把手的出席率。

8 日纽约时间凌晨 3 时 40 分，安理

会就我方要求召开的紧急公开会议才

刚结束。参加会议的除安理会 l5 个成

员国之外，还有许多非安理会成员，发

言的达l9个。

会上，我首先宣读了我国政府声明，

并散发了我们已准备好的安理会主席声

明草案，强烈谴责北约轰炸中国驻南使

馆、粗暴侵犯中国主权的行径，指出这是

对维也纳外交关系公约和国际关系基本

准则的肆意践踏，在世界外交史上是罕见

的。我强烈要求以美国为首的北约必须

对此事件承担全部责任，并保留我方采取

进一步行动的权利。同时，我还指出，以

美国为首的北约46天来对南联盟的狂轰

滥炸已造成大量无辜平民死伤，现在竟然

对外交使团施暴。此外，北约还在同日采

取了袭击医院及其他民用设施等令人震

惊的罪恶行动。中国政府再次强烈要求

北约立即无条件停止空袭南联盟。

各国代表在会上纷纷发言，均对我使

馆遭到袭击造成人员伤亡和财产损失表

示同情和哀悼。俄罗斯指出，北约的侵略

行径严重违犯《联合国宪章》、日内瓦第四

公约和国际法准则，破坏国际秩序；对北约

攻击外交机构的野蛮行径表示愤怒，要求

安理会立即调查此事；安理会其他成员在

发言中对这一事件可能造成冲突的进一

步升级表示担忧；强调保护驻南联盟外交

人员安全的重要性，认为应寻求通过政治

途径和外交努力解决科索沃危机；此外，列

席与会的许多非安理会成员也在发言中

严厉谴责美对南斯拉夫的侵略行径和袭

击外交机构的暴行，对安理会未能谴责侵

略表示遗憾，呼吁国际社会采取集体行动，

制止北约侵略，惩办战争罪犯；认为安理会

不能坐视北约暴行逐步升级，应立即采取

行动，维护安理会的权威性和联合国集体

安全体制的有效性。

在这次会上，如果说还有些北约国家

发言继续将矛头指向南塞政权，最尴尬和

最难堪的就数美、英两位常驻代表了。他

们否认北约蓄意攻击外交机构和平民，但

又表示如确为北约误伤，将深表遗憾。这

和他们平日在安理会里颐指气使的态势

大不相同了。

安理会经过3小时的激烈辩论和磋

商，各方终于在凌晨3时就主席对新闻界

谈话内容达成一致，其要点是：安理会成

员对中国驻南使馆被导弹击中造成伤亡

和损失表示震惊和关切；安理会成员对中

国政府和受害者家属表示同情和哀悼，注

意到有关方面对此表示遗憾；安理会成员

还注意到北约已开始进行调查并期待有

关调查结果；安理会将继续密切审议此问

题。

怎么不提北约轰炸而只提北约调查

呢?这正是3小时激烈辩论的核心所在。

我方坚持应点名北约轰炸中国使馆，但美

方耍赖，坚持说还要“调查”。这就触到了

要害。就为这一点，双方争论和耗费了很长

的时间。我们考虑到，如果再耗下去，未必

有我们所希望的结果，因为安理会主席对新

闻界的谈话这一类文件需要安理会协商一

致通过，何况美、英作为常任理事国还有否

决权呢!应该说，我们的目的已经达到。但

当时我考虑，我们即使接受这一案文也得要

有个说辞。所以，我最后发言表示，我们经

过长时间的讨论，事实已经很清楚，究竟是

不是北约干的，用中国的一句歇后语来说：

那是秃子头上的虱子——明摆着的，所以

没有必要再争论下去了。

然而，事情并不能到此为止。上面谈

到的是安理会主席发表新闻谈话。严格来

说，这种谈话只有政治的影响力，而对安理

会和联合国成员没有或较少有法律上的约

束力。在当天的紧急情况下，需要先走这

一步，作为安理会的一个初步表态。紧接

着，我们就推动安理会发表主席声明，这是

安理会的正式文件之一。根据安理会有关

议事规则，主席声明稿需安理会全体成员

协商一致通过。因此，面对美、英等国的刁

难，我们面临的困难更大。

秦华孙和安南

使馆被炸 筹备会议

强烈谴责 争取支持

激烈辩论 首成一致

轰炸事实 不能抵赖

特殊会议 达成一致
这样，从10日直到14日，经过5天

的艰苦磋商，安理会终于就我方提出的

关于北约轰炸中国驻南使馆主席声明

稿达成一致，而且当夜举行正式会议通

过。声明的主要内容包括：安理会对中

国驻南使馆遭到轰炸深表悲痛和关注，

谨对中国政府和死难者家属，表示深切

的同情和哀悼；对轰炸事件深表遗憾，

对轰炸造成人员伤亡和财产损失深表

痛心，重申依据国际公认的原则，在任

何情况下都必须尊重外交人员和馆舍

不容侵犯的原则；强调必须对北约轰炸

事件进行全面、彻底的调查并等待调查

结果。

经我方要求，安理会打破惯例，在

正式会议开始时为我方死难三烈士默

哀。安理会主席代表安理会再次对我

方烈士表示哀悼和对烈士家属表示慰

问。

这是联合国安理会迄今六十多年

历史上唯一的一次特殊会议。

摘自《出使联合国》

敦促官方 化解分歧
但在同时，我们也对形势做了一个

基本估计：以美为首的北约公然违反国

际法准则，悍然炸我驻南使馆，造成严重

的人员和财产损失，引起国际社会震惊，

我方在多方面作出强烈反应，并在国际

上造成初步的谴责声势，国内外各方普

遍关注我方下一步的举措。从这个意义

上来说，这一事件已将我国从原先在科

索沃危机中的边缘地位推到了受害的当

事方的地位，特别是当前各方正就科索

沃问题紧锣密鼓进行和谈之际更是如

此。同时，我们也没有低估来自美国为

首的北约方面的刁难。

在我们两天的紧张准备后，安理会

在我方要求下，于10日下午再次审议北

约轰炸我国驻南斯拉夫使馆事件。我首

先在会上发言，说明缘由，要求“安理会

应尽快对外交史上这一罕见的事件作出

正式反应，否则将是安理会的失职”。我

方同时散发了我方起草的安理会主席声

明要点，促请安理会尽快通过。

中方的要求得到俄罗斯、纳米比亚

的支持，并得到许多发展中国家的同情

和理解，而美、英明确表示“无法接受”中

方所提的案文，法国及荷兰、加拿大表示

理解并接受中方关于安理会应对事件作

出正式表态的要求，但对我方案文也有

许多不同看法。我方对于种种困难是在

意料之中的，平常安理会对于一般问题

的案文尚且需要七修八改，何况这种在

常任理事国之间尚有巨大分歧和对立的

文件呢!但我们深信，我们是受害和正义

的一方，应把以美国为首的北约集团始

终钉在被告席上。


